SUR LA NATURE DE LA BUREAUCRATIE

Le texte qui suit a été écrit par deux camarades polonais récemment exclus du Parti ouvrier polonais, dans une lettre ouverte à ce parti, dont nous pouvons fournir le texte intégral aux lecteurs qui le demanderaient. C'est probablement un des premiers textes émanant de communistes des états ouvriers qui nous soit parvenu. Il présente avec calme et sûreté théorique, sur des bases marxistes une analyse de la situation interne de ces états. Nous avons noté plus spécialement le problème que pose la définition qu'il donne de la bureaucratie : une classe dont les membres ne sont pas propriétaires individuellement des moyens de production, mais qui dispose collectivement des moyens de production, au profit de l'accumulation de capital.

-:-:-:-:-

POUVOIR DE LA BUREAUCRATIE

Selon la doctrine officielle, nous vivons dans un pays socialiste. Cette thèse repose sur l'identification de la propriété étatique des moyens de production avec leur propriété sociale.

L'acte de nationalisation aurait transféré l'industrie, les transports, et les banques à la société en pleine propriété et les rapports s'appuyant sur la propriéte sociale seraient par définition socialistes.

Ce raisonnement semble être marxiste. En réalité on a introduit dans la thécrie marxiste un élément qui lui est foncièrement étranger, à savoir la conception formaliste et juridique de la propriété. La notion de propriété étatique peut dissimuler des contenus différents suivant le caractère de classe de l'état. Le secteur étatisé de l'économie nationale des pays capitalistes n'a rien de commun avec la propriété sociale. Il en est ainsi non seulement parce qu'il existe, en dehors de ce secteur, des sociétés